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S Y L V I E  H U R T R E Z - B O U S S È S ,  J E A N  B U R G E R  &  J E A N - P A U L  S A L A S S E
COPRÉSIDENTS DE L' ASSOCIATION

R A P P O R T  M O R A L

La fête de nos 50 ans, les 23 et 24 mars 2024, a été l’occasion de revoir des visages familiers, de célébrer notre
association et d’arpenter à grands pas le chemin parcouru pendant ces années. Notre engagement dans l’éducation à
l’environnement, sur le terrain, pour accompagner nos publics au plus près du vivant, est une constante sans faille de
notre histoire. Dès les débuts de l’association nous avions fait le pari de l’éducation, de l’émerveillement partagé et de
l’intelligence, mais force est de constater que nous n’avons pas résolu la crise écologique et climatique majeure que
traverse notre époque. Faudrait-il arrêter pour autant ? Une autre crise, financière celle-ci, aurait pu nous obliger à
cela. 

Car 2024 a aussi été une année très difficile sur le plan financier, comme le montre le rapport qui vous est présenté. Il
a fallu réagir rapidement, avec un plan d’action allant du court au moyen terme, prendre des mesures fortes,
notamment la réduction de la masse salariale et la réorganisation de l’équipe, qui ont affecté l’ensemble de
l’association. Sans le dévouement sans faille de l’équipe salariée, sans l’engagement du conseil d’administration et sans
le soutien de nos adhérent·e·s et de nos partenaires, nous ne serions pas là pour en parler aujourd’hui.

C’est donc grâce à la solidarité et à l’implication de chacun et chacune, que nous avons continué à avancer. Vous le
verrez en lisant ce rapport d’activité où l’équipe nous donne un bel aperçu de la richesse et de la diversité des projets
dans lesquels elle s’implique. 

2025 est et sera une année du renouvellement ; malgré des départs marquants dans l’équipe, il y a de nouvelles
arrivées, un nouveau directeur et de nouveaux projets avec toujours cette volonté de transmettre au plus grand
nombre, ce qui fonde notre action, avec le bonheur d’être vivants parmi les vivants, pour paraphraser le titre d’un très
beau film ..1

Ensemble, profitons des temps partagés et continuons à porter nos valeurs. 

1 Un film de Sylvère Petit, avec Vinciane Despret, la chienne Alba, la jument Stipa et Baptiste Morizot 

En route pour une nouvelle décennie !
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Volume d’heures de
bénévolat par secteur 

CHIFFRES CLÉS 

Bénévolat - CA

4876 heures soit 697 jours ;
355 adhérents à jour de cotisation 
Rdv botaniques : 10 brins de bota et 48 balades bota les mardis ;

2 wkd naturalistes : champignons et botanique. 
Préparation amont de la sortie Salades sauvages à Valflaunès : 21
bénévoles ; Animation et logistique le jour j : 50 bénévoles  
Wkd festif 50 ans : plus de 50 bénévoles engagés animation et
logistique les jours J. 

En 2024, les bénévoles ont offert 4 876 heures de leur temps,
soit 697 jours de travail ! Une implication impressionnante,
principalement sur les volets vie associative, expertises et édition. 
En valeur, cela représente 74 222 € — plus du double de l’an dernier
(en 2023 : 2 158 heures, 308 jours, 30 497 €), comme on s’y
attendait.

Ces chiffres parlent d’eux-mêmes : le bénévolat est un pilier
essentiel de notre association. Le valoriser, c’est reconnaître
toute l’utilité sociale de cet engagement, et surtout, dire merci. 
Un grand bravo et un immense merci à vous toutes et tous,
bénévoles engagés, pour votre temps, votre dynamisme et votre
bonne humeur. Sans vous, la vie associative ne serait tout
simplement pas possible. 

Le bénévolat en 2024 : une énergie précieuse
et en plein essor 

Parmi les belles réalisations de l’année :
Un week-end festif et joyeux pour fêter nos 50 ans :
l’occasion de recroiser anciens salariés, adhérents & amis. 
Des appuis terrain nombreux et variés : AMI ZNIEFF,
Hérault Véloroute ; des sessions de comptages : Nivéoles,
Aristoloches ; des saisis et analyses de données.
Un inventaire de la bibliothèque réalisé avec brio par
Isabelle.
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Le CA : des bénévoles engagés Co-présidence : Jean Burger, Sylvie Hurtrez-Boussès et
Jean-Paul Salasse
Bureau : Michel Bouchet, Jean-Marie Wotan, Karim
Gibard-Nauroy
Membres : Rozenn Torquebiau, Hélène Dubaele, Daniel
Guiral, Hugues Ferrand, Louis Mertens, Frédéric Perez,
Thibault Rafton, Jean-Pierre Vigouroux, Audrey Tocco,
Bruno Franc, Paula Dias, Vanessa Lainé, Francis Courtois

Le Conseil d’Administration (CA) veille au bon fonctionnement de
l’association. Ses membres, tous bénévoles, prennent part aux
orientations stratégiques, valident les grandes décisions et
soutiennent l’équipe salariée dans ses missions. 

Un engagement essentiel pour faire vivre le projet associatif au
quotidien !



Souvent en coulisses, mais toujours en action, le pôle support
joue un rôle fondamental dans le bon fonctionnement de notre
association. Composé de la direction, de la chargée de
communication, de la comptable et de l’agent d’accueil, ils
assurent le lien, la coordination et la fluidité des actions au
quotidien.
Direction - Céline : Responsable de ce secteur support, elle
veille aussi au bon fonctionnement et à la bonne santé
financière de l’association, tout en accompagnant l’équipe et le
CA avec énergie et bienveillance.
Accueil et inscriptions - Lucile : Premier point de contact avec le
public, l’agent d’accueil oriente, informe, et enregistre des
centaines d’inscriptions chaque année. Ce travail, souvent
invisible, constitue le socle de l’organisation de toutes nos
activités.
Comptabilité et facturation - Yolande : Garantir une gestion
rigoureuse des ressources, assurer les facturations, suivre les
paiements et élaborer les bilans financiers : des missions
cruciales.
Communication - Marion A : Et parce qu’on le voit au quotidien,
la communication est essentielle dans la vie d’une association :
elle demande du temps, de l’attention. Planifier, mettre à jour un
site ou les outils de communication, rédiger une infolettre, créer
des supports, diffuser les événements.

En 2024, on a profité du calme de l’été pour se lancer dans un
joli défi : refaire notre site internet ! Entièrement créé en
autonomie sur WordPress, il a été conçu de façon plus claire,
fluide, et surtout pensé pour les utilisateurs. Un grand merci à
notre adhérente Béatrice Louvet, dont l’expertise en
communication a permis à Marion d’améliorer la première
version du site internet ! Son aide précieuse et son engagement
bénévole illustrent à merveille la richesse et la diversité de
l’implication aux Écolos. L’objectif du site : que chacun puisse
facilement trouver les infos sur nos activités, nos sorties, ou
simplement découvrir qui nous sommes. Aujourd’hui, il
fonctionne bien, et on en est fiers ! Nous avons aussi apporté
notre expertise à une autre structure environnementale (le
Symbo) pour l’aider à construire sa stratégie de communication.
Un accompagnement ponctuel, mais très enrichissant, qui nous
a permis de partager nos idées, notre expérience, et de
collaborer autrement.

CHIFFRES CLÉS 

Pôle support & CSE

Inscriptions : séjours (87 dossiers, 1h30 par enfant, 20 jours),
formations (40 jours) 
Comptabilité : 1438h soit 79% du temps de travail de Yolande

Du nouveau et du lien 

Un nouveau site internet, repensé pour le public et développé en
autonomie sur WordPress ;
Présence active sur les réseaux sociaux : Facebook (8700 followers),
Instagram (1282), LinkedIn (1300)

Un quatuor indispensable au quotidien
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Notre association est dotée d’un CSE (Comité Social et
Économique), composé de deux salariés élus (Yolande P et
Romain M) et de deux administrateurs (Karim NG et Sylvie HB).
Leur mission ? Être à l’écoute de l’équipe, faire le lien avec la
direction et contribuer à améliorer le quotidien de tous au travail.
Les membres du CSE se réunissent tous les mois. 

 Écouter et faire remonter les besoins :  Les membres du CSE
sont là pour recueillir les questions, les idées ou les petits
soucis de chacun, et les transmettre de façon constructive.
C’est un vrai relais pour que chacun puisse s’exprimer.
Proposer, discuter, améliorer :  Qu’il s’agisse de conditions
de travail, d’organisation ou d’ambiance, le CSE peut donner
son avis, faire des propositions ou simplement ouvrir le
dialogue.

Un rôle important, mené avec engagement. Un grand merci à nos
deux collègues élus, qui prennent ce rôle à cœur et s’engagent
pour faire vivre un cadre de travail bienveillant. 

 Le CSE : des collègues à l’écoute de tous

En résumé, le pôle support est un pilier souvent discret, mais
essentiel, qui permet à tous les projets de voir le jour, d’être
diffusés et de toucher le public. Le valoriser, c’est reconnaître
l’engagement de celles et ceux qui œuvrent au quotidien pour
que l’association fonctionne, tout simplement.



Volume des projets par 
type de commanditaires

Une activité toujours soutenue 
Le carnet de commande de l’année a été plein, et même un peu
plus que plein : le secteur boucle l’année 2024 avec un taux de
remplissage de 103 % ! Comme d’habitude, les projets sont
divers et variés, avec un peu moins de suivis scientifiques cette
année, malgré le volume important de travail dans le cadre du
LIFE Terra Musiva, en particulier sur les suivis de l’entomofaune
dans les garrigues réouvertes : Alexis pourrait vous raconter.

Dans les projets récurrents, l’année a aussi été plutôt chargée du
côté des suivis des mesures compensatoires liées aux travaux de
l’autoroute A9. Des suivis de la flore des mares et zones
humides, des suivis ornitho, entomo, herpéto… d’est en ouest de
la Métropole.

Le secteur a aussi été un peu plus mobilisé sur des études
réglementaires et de l’AMO. Le plus gros projet de l’année a été
initié en 2024 et porte sur le diagnostic et l’accompagnement du
projet de véloroute le long du canal du Midi dans sa partie
héraultaise. Une centaine de jours de travail pour une zone
d’étude atypique, toute en longueur : plus de 50 kilomètres sur
quelques mètres à dizaines de mètres de largeur. D’autres
projets ont été accompagnés, comme le diagnostic naturaliste
autour du château de Montferrand (Saint-Mathieu-de-Tréviers)
préalable aux travaux de sécurisation du monument, ou la
synthèse bibliographique des enjeux naturalistes avant définition
d’un plan d’aménagement du Lido de l’Or (Grand-Travers).

Quatre services civiques ont participé aux activités du secteur
cette année. Tatiana recrutée fin 2023 qui est partie en février à
la suite de son embauche en bureau d’étude ; elle a depuis
rejoint le Conservatoire d’Espaces Naturels des Hauts-de-
France. Lucie s’est envolée pour d’autres aventures
ornithologiques en août. Début octobre, Axelle nous a rejoint
pour travailler sur les atlas de biodiversité avec ses compétences
en médiation scientifique. Elle a été suivie début novembre par
Alexandre, fauniste en appui aux différentes activités de terrain
et d’analyse de données. Plusieurs bénévoles ont également
donné de leur temps pour nous accompagner sur le terrain,
réaliser des inventaires dans le cadre des ABC, améliorer nos
processus de gestion des données bibliographiques… Trois
stagiaires (3ème, première, BTS) ont passé quelques semaines à
découvrir le métier d’écologue à nos côtés. Merci à tous !

Du côté des salariés, Yann a progressivement repris son poste à
partir de fin janvier, sur ses tâches habituelles et sur des tâches
collectives (gestion du matériel et des véhicules, assistance
informatique...). Justine a débuté en septembre une formation
d’infographiste qui la tiendra éloignée du bureau pendant une
année, soit jusqu’à l’été 2025. Enfin, Marion est en arrêt maladie
depuis novembre.

Pour finir, le secteur reçoit l’aide appréciée de Romain depuis le
printemps 2024 pour la prise en charge de la coordination des
actions de l’ABM et le lien avec les communes de la Métropole.

L’un part l’autre reste 
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CHIFFRES CLÉS 

Études naturalistes 

60 projets en cours ;
8 salariés pour 7.02 ETP ;
33 % de l’activité sur des études scientifiques (acquisition de
connaissances, suivis naturalistes) ;
7 % sur les projets d’ABC/ABM, soit 5 atlas en cours ou finalisés ;

18 % de l’activité sur des études d’impact ou évaluation des
incidences Natura 2000 ;
67 % de l’activité auprès de structures publiques (collectivités,
EPTB…) ;
14036 observations naturalistes bancarisées, dont 6202 de flore et
7834 de faune

Volume des projets 
par type 
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en haut : Zygaena ephialtes - Grabels 
en bas : Zygaena sarpedon - Agde Canal du midi

Le secteur a aussi accompagné de nombreux clients publics ou
privés dans la prise en compte de la biodiversité dans la
réalisation de travaux et aménagements à la suite d’études
réglementaires, mais aussi dans le cadre de leur politique RSE
(Responsabilité Sociale et Environnementale). Ce fut le cas par
exemple pour la prise en compte de la faune sur deux sites
industriels de Vinci, autour des bâtiments de centres de
recherche et de formation de Montpellier, la pose de nichoirs et
gîtes autour de bâtiments de bureaux à Lattes et Montpellier…
L’accompagnement de ce type de projets est à la fois un exercice
technique intéressant, à la recherche des meilleures actions
possibles en faveur de la biodiversité dans des sites anthropisés,
et aussi un exercice pédagogique stimulant auprès de clients
volontaires et motivés.

Pour finir, et avec l’aide des collègues des autres secteurs, nous
poursuivons notre accompagnement des communes et EPCI
dans la réalisation de leurs atlas de la biodiversité (ABC et ABM :
finalisation des projets de Grabels et de Prades-le-Lez, le
démarrage du projet de Cros (en partenariat avec le CoGard), la
participation au montage technique et l’obtention de la
subvention du projet d’Assas.

Aussi, nous avons réalisés en avril une première édition réussie
des “24H des zones humides” pour le compte du Symbo, en
partenariat avec l’association ARBRE à Beaulieu et Restinclières.
Quelques adhérents et bénévoles nous ont prêté main forte, on
les remercie !

D’autres projets intéressants réalisés tout ou partie en 2024 (à
notre avis !) :

Un retour d’expérience sur les transplantations d’aristoloches
prescrites comme mesures compensatoires. Spoiler : ça ne
marche pas si bien...
La mise à jour financée par les Conservatoires botaniques
nationaux des données flore déterminante de quelques
ZNIEFF de l’Hérault par les botanistes salariés et adhérents.
L’assistance à maîtrise d’œuvre pour l’aménagement du
Grand Travers à Carnon/la Grande-Motte, à la suite du projet
réalisé sur le Petit Travers il y a plus de 10 ans.
La rédaction de la stratégie de communication du Plan de
gestion stratégique des zones humides du bassin de l’Or pour
le Symbo. Un projet atypique pour le secteur, pris en charge
par Marion A.

 ACTIVITÉS DU SECTEUR

Carte localisation des projets 2024

ACTIVITÉ DU SECTEUR

Études naturalistes 
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 ACTIVITÉS DU SECTEURACCOMPAGNEMENT D’UN PROJET DE RENATURATION DES ABORDS D’UN COURS D’EAU EN VILLE DE LUNEL

Parmi les textes du Code de l’Environnement se trouve la « Loi
sur l’Eau » qui pose un cadre sur la thématique de la gestion de
l’eau et des milieux aquatiques, notamment à propos des projets
d’aménagement du territoire. La nomenclature Installation,
Ouvrages, Travaux, Activités (IOTA) concerne la quasi-totalité
des prélèvements et rejets dans les milieux aquatiques, ainsi que
les travaux et autres aménagements sur ou à proximité des zones
humides (ZAC, infrastructures diverses et variées...). Selon ses
caractéristiques, un projet peut être soumis au régime
d’autorisation Loi sur l’Eau, ou au régime déclaratif de la Loi sur
l’Eau. 

Dans le premier cas, le pétitionnaire doit soumettre une étude
poussée des impacts de son projet sur le compartiment
aquatique, cette procédure appelant souvent la nécessité
d’obtenir une autorisation environnementale (par exemple étude
d’impacts sur les espèces protégées, étude d’incidence Natura
2000…). Dans le second cas, le pétitionnaire doit déclarer
simplement son projet et attendre que l’État lui adresse un
courrier autorisant sa réalisation. La procédure est beaucoup
moins contraignante.

Depuis de nombreuses années, nous travaillons avec les communes du territoire sur leurs projets de renaturation et d’aménagement
autour des zones humides. Forts de notre expérience sur la restauration des prairies alluviales des berges de la Mosson à Lavérune,
nous avons eu en 2024 l’opportunité de travailler à nouveau sur la restauration d’une zone humide dans un secteur urbanisé de la
ville de Lunel. Nous avons saisi cette opportunité sur fond de changements réglementaires, on vous en dit plus !

Études naturalistes 

Quelques bases réglementaires

L’histoire d’une résurrection 
La section 3.3.5.0 de la nomenclature IOTA, intitulée « Travaux
ayant uniquement pour objet la restauration des fonctionnalités
naturelles des milieux aquatiques, y compris les ouvrages
nécessaires à la réalisation de cet objectif » (article R214-1 du
Code l’Environnement) a été inscrite dans la Loi en septembre
2020. Elle assouplissait les règles d’instruction des projets de
restauration des zones humides, en permettant qu’ils soient
soumis à déclaration plutôt qu’à autorisation.

Cette section a été annulée en février 2021, car elle créait une
situation juridique dans laquelle les projets de restauration
étaient exclus de toute autre procédure s’ils étaient recevables
au titre de ladite section.
Elle réapparaît ensuite dans la Loi le 1  octobre 2023 ; l’État
semble avoir mieux définit le périmètre juridique de son
application. Cette section est en application depuis cette date.

er

Intuition et prospective
Fin octobre 2023, la commune de Lunel nous contacte pour
l’accompagnement d’un projet de parc urbain, en nous précisant
qu’elle a besoin d’une étude naturaliste pour anticiper la
réalisation de son projet qui est localisé en bordure d’un cours
d’eau. Pour les Écologistes de l’Euzière, c’est une belle occasion
de se lancer dans un nouveau type d’étude que nous ne
connaissons pas encore, au service de projets vertueux. Notre
motivation est sous-tendue par une curiosité naturelle et par une
vision stratégique à terme : avec ce projet, l’équipe salariée va
gagner en compétence sur les sujets de restauration écologique.
Projets qui nous motivent plus que d’habituelles études
d’impacts d’aménagements !

Après quelques échanges avec les services instructeurs de la
demande (DDTM34), nous découvrons l’existence de la
méthode nationale d’évaluation de la fonctionnalité des zones
humides (MNEFZH), méthode nationale portée par l’Office
Français de la Biodiversité (OFB). La procédure héraultaise est
simple : si l’application de la MNEZFH conclut à une
augmentation de la biodiversité sur le site sans baisse
significative de la biodiversité pendant les travaux
d’aménagement, alors le projet est considéré vertueux, et le
régime de déclaration loi sur l’Eau est suffisant.

Méthode nationale d’évaluation de la fonctionnalité
des zones humides (MNEFZH)
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 ACTIVITÉS DU SECTEURACCOMPAGNEMENT D’UN PROJET DE RENATURATION DES ABORDS D’UN COURS D’EAU EN VILLE DE LUNEL

Études naturalistes 

Vous avez dit MNZEFH ? 

La MNEFZH permet de croiser une analyse géographique du
territoire en se basant sur des données fournies par l’Institut
Géographique National (IGN), notamment concernant
l’occupation du sol, les grandes infrastructures, les cours d’eau...
Son application consiste à utiliser une extension pour QGIS
(logiciel de cartographie) pour simplifier la saisie de données dans
un tableur fournit par l’OFB. Les données numériques sont
complétées par des observations naturalistes sur le terrain.
David, Mathieu, et surtout nos infatigables services civiques et
bénévoles sont venus prêter main forte pour compléter les
inventaires par des relevés pédologiques réalisés à la tarière, à la
force des bras. Une fois compilés, tous les résultats ont été
envoyés aux services de l’État qui instruisent actuellement le
dossier.

Et le projet en lui-même ? 

Sans dévoiler la nature du projet (encore sous le sceau de la
confidentialité), voici tout de même quelques éléments pour
titiller votre curiosité. Le site actuel est un bassin d’orage utilisé
pour la promenade des riverains et des chiens du quartier. La
Laune, petit cours d’eau permanent qui borde le site à l’est, y est
encaissée entre deux merlons. L’objectif du projet est de
renaturer la zone en donnant libre cours à Laune, en lui
permettant de méandrer à nouveau. Nous sommes volontaires
pour mettre en place une restauration la plus « low tech »
possible, faisant appel au fonctionnement naturel du cours d’eau
mais c’est une autre histoire. 
À suivre…

légendes cf matmat et nico
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 ACTIVITÉS DU SECTEURPROJET D’AMÉNAGEMENT D’UNE VÉLOROUTE LE LONG DU CANAL DU MIDI

 En 2024, nous avons débuté l’accompagnement du département de l’Hérault pour l’aménagement d’une véloroute le long du Canal
du Midi entre la limite de l’Aude et l’étang de Thau. Cet aménagement va constituer la Véloroute V80 « Canal des deux mers à vélo
» qui a vocation à compléter un vaste réseaux d’itinéraires cyclotouristiques européens. Ce projet nous permet ainsi de valoriser
l’expérience acquise sur un projet similaire dans l’Aude, réalisé avec le même groupement de partenaires. Le projet dont les étapes
est classique, avec un diagnostic naturaliste, une étude d’impacts, et de nombreux échanges techniques ; il est par contre atypique
pour deux raisons : le riche patrimoine du site, et les dimensions de celui-ci.

Études naturalistes 

Patrimoine culturel et patrimoine naturel
Le Canal du Midi est un élément majeur du patrimonial culturel
national, protégé par de multiples classements : patrimoine
mondial de l’UNESCO depuis 1996, site inscrit et classé, plus de
300 ouvrages classés aux Monuments Historiques… Outre la
valeur universelle exceptionnelle, le Canal est également un
élément remarquable du paysage et un corridor écologique qui
traverse le sud de la France. C’est une zone humide ou fraîche
qui dénote particulièrement en saison sèche dans les milieux
agricoles et naturels du sud de la France. Ainsi, le Canal du Midi
est identifié sur tout ou partie de son tracé comme un site de
biodiversité remarquable (ZNIEFF, réservoir de biodiversité de la
TVB). Il est également protégé au titre du patrimoine naturel par
des outils réglementaires (sites Natura 2000 et Réserve Naturelle
Nationale) sur certains tronçons.

La biodiversité du Canal
Comment diagnostiquer un site de plus de 50 kilomètres de
longueur sur quelques mètres à décamètres de largeur, sur tous
les groupes taxonomiques et en une seule saison ? 
Nous avons proposé un protocole particulier à notre client : un
inventaire des habitats naturels et anthropiques sur tout le
linéaire, de la limite de l’eau jusqu’au sommet de la digue, ainsi
que l’inventaire des plantes patrimoniales de ces habitats. Pour
tous les compartiments animaux, nous avons ciblés 24 zones
témoins de 300 mètres de long, réparties sur tout le tracé. Ces
échantillons nous permettrons d’extrapoler le diagnostic
naturaliste et les impacts potentiels à l’ensemble du projet. Les
principaux enjeux naturalistes diagnostiqués sur les berges (voir
figure) concernent les Nivéoles d’été, très présentes à proximité 

Comment concilier les patrimoines sur un projet ? 
La question n’est pas simple, et demande de nombreux échanges
techniques entre les maîtrises d’œuvre et d’ouvrage, avec les
services de l’État, et entre les services de l’État (Dreal-Site, Dreal-
Biodiversité, Dreal-Espaces protégés, DDTM pour les sites
Natura 2000…). L’accompagnement des Ecolos est de sensibiliser
aux enjeux en présence, sur un thème ou l’autre, et de proposer
des solutions ou des idées à évaluer pour tenter de faire avancer
le projet. Ce n’est pas toujours simple… et on n’a pas toujours
une solution pour chaque problème soulevé !

D’autres projets patrimoniaux en cours
Les Ecolos ont accompagné d’autres projets patrimoniaux en
2024 : la définition d’un plan-guide pour l’aménagement du
Grand Parc du Lunaret (Site classé) ou la maitrise d’oeuvre pour
la réalisation d’une promenade piétonne le long de l’Aqueduc de
Saint-Clément à Montpellier (Monument historique),
l’accompagnement du projet de sécurisation du château de
Montferrand à Saint-Mathieu-de-Tréviers (Monument
historique).
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de l’eau, les insectes (Dianes, Zygènes), reptiles (Couleuvre de
Montpellier, Couleuvre vipérine, Lézard ocellé), amphibiens et
oiseaux (Martin-pêcheur, Rousserole turdoïde), malgré la
fréquentation humaine importante, et l’entretien parfois excessif
du site. La majorité des enjeux se concentrent sur le premier
mètre ou un peu plus entre l’eau et le chemin de halage !



ABM - UN ATLAS GRAND FORMAT 

Études naturalistes 

3 ans et 29 communes
L’année 2024 a connu, au printemps, le lancement de l’Atlas de la
Biodiversité Métropolitaine (ABM) de Montpellier. Piloté par la
métropole de Montpellier et co-financé par l’Office français de la
biodiversité, ce programme ambitieux s’étend jusqu’en juin 2026
et sa mise en œuvre est divisée en plusieurs lots. Les Ecolos
animent le volet « Sensibilisation et sciences participatives »,
d’autres acteurs prenant en charge les inventaires « experts ».
Comme les traditionnels Atlas de la Biodiversité Communale
(ABC), l’ABM vise à améliorer la connaissance et la préservation
de la biodiversité et sa meilleure prise en compte dans
l’aménagement du territoire, en impliquant les habitants et les
acteurs locaux. Ce qui change ici, c’est l’ampleur du territoire
étudié et donc le nombre et la diversité des acteurs impliqués.
L’ABM ne se déploie pas sur une seule commune mais sur toutes
les communes de la métropole, à l’exception de Grabels et
Prades-le-Lez qui ont déjà réalisé leur ABC précédemment (avec
les Ecolos !). La taille et les caractéristiques des communes sont
extrêmement diverses, de la ville capitale au village de quelques
centaines d’âmes, de l’urbain dense au presque rural.
Cette échelle métropolitaine impose ainsi une coordination plus
complexe, nécessitant des outils de gestion adaptés et une
structuration fine des actions. Contrairement à un ABC où une
commune gère directement son programme, ici, les initiatives de
sciences participatives et de sensibilisation doivent être
harmonisées sur un vaste territoire, tout en tenant compte des
spécificités locales.

Des relais dans chaque commune 
Pour répondre à ces défis, un réseau de relais communaux a été
constitué ; ils sont, selon les communes, des agents municipaux,
des élus, des bénévoles. Leur rôle est d’assurer le lien entre les
habitants et le programme, en relayant localement les dispositifs
de sciences participatives et les outils de sensibilisation que les
écolos leur transmettent, notamment les fiches enquêtes qui
décrivent spécifiquement les espèces ciblées. Afin de faciliter
leur mission, une organisation centralisée a été mise en place. 
L’association a ainsi développé une série de supports pour
accompagner ces relais :

un espace de ressources partagées pour centraliser les
documents et outils à disposition des relais (tutoriels, fiches
espèces, supports de communication et planning des
animations) ;
une newsletter mensuelle, pour assurer aux relais
communaux une information régulière et un suivi des tâches
à entreprendre ;
une adresse de contact dédiée pour mieux être identifié,
encourager et favoriser l’échange de bonnes pratiques et la
mutualisation des efforts.

Des formations et réunions régulières ont également permis
d’assurer un suivi et une montée en compétences progressive.

Rencontres et formations 
Deux réunions principales ont été organisées en 2024 pour
structurer le réseau des relais communaux, et leur mettre le pied
à l’étrier en leur fournissant des outils pratiques. Une première
série de rencontres s’est tenue en juin lors du lancement du
programme, à Jacou et à Lavérune, afin de présenter l’ABM, de
définir le cadre d’intervention des Écologistes de l’Euzière et
d’initier les relais à l’utilisation de l’application iNaturalist, outil
clé pour la réalisation des inventaires participatifs sur leur
territoire communal. Une deuxième série de rencontres a eu lieu
en novembre à Pignan et Beaulieu. Ces sessions ont été
l’occasion de faire un point d’étape, d’identifier les difficultés
rencontrées, de partager des retours d’expérience et de
présenter de nouveaux outils d’accompagnement. Un focus
particulier a été mis sur la mobilisation des habitants et
l’utilisation des supports de communication. Ces échanges ont
abouti à une synthèse des bonnes pratiques, diffusée ensuite à
l’ensemble du réseau.

Actions de sensibilisation et mobilisation du
public
Les actions de sensibilisation et d’animation se sont articulées
autour de l’observation de 16 espèces cibles, avec des
campagnes d’inventaires participatifs adaptées au calendrier
biologique de la faune et de la flore locale. Pour favoriser
l’implication du public, une identité graphique commune a été
adoptée, et des kits de communication clé en main ont été
distribués aux communes.

Carte type et lieux d’animation en 2024 
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En parallèle, plusieurs programmes nationaux de sciences
participatives ont été promus, pour chercher à développer
l’engagement citoyen et enrichir les connaissances sur la
biodiversité. Ainsi, en 2024, l’Observatoire des oiseaux des
jardins et l’Observatoire des vers luisants ont été déployés à
l’échelle de l’ABM. Une fiche pédagogique spécifique a été créée
pour chaque programme, avec des protocoles simplifiés et des
supports adaptés aux relais communaux et au territoire.
L’objectif était de faciliter l’appropriation de ces dispositifs et
d’encourager une participation active du grand public.

ABM - UN ATLAS GRAND FORMAT 

Études naturalistes 

De plus, chaque commune disposait en 2024 d’un crédit d’une
demi-journée d’animation grand public, porté à trois demi-
journées en 2025. Les animations menées sur le terrain – sous
forme de balades naturalistes, d’ateliers et de stands thématiques
(petites bêtes, traces et indices, recyclerie de la nature...) lors
d’événements locaux (fêtes locales, fête de la nature, marchés,
etc.) – ont permis de toucher un large public (environ 1300
personnes).

Promotion des programmes de sciences
participatives

L’ABM se poursuit cette année, avec plusieurs
dispositifs de sciences participatives (Mission Hérisson,
suite de l’Observatoire des oiseaux des jardins et de
celui des vers luisants…) et de nombreuses espèces à
rechercher chaque mois. Pour en savoir plus, suivez les
actualités des Ecolos, participez aux inventaires dans
votre commune ou venez donner un coup de main à
l’équipe salariée à l’occasion d’un stand ou d’une sortie
ABM !

Ça continue en 2025 ! 

Exemples de fiches “enquêtes espèces”

Enfin, l’association a participé au Festival « Va Savoir ! » en
octobre 2024, un événement dédié aux sciences participatives,
afin de présenter le programme ABM et sensibiliser un large
public aux enjeux de la biodiversité et à l’implication citoyenne.

Fiche de comptage des oiseaux des jardins 

Sortie animée par David 
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PARTICIPATION À LA RECHERCHE SCIENTIFIQUE

https://lasef.org/bulletin-2025-130/ 

En 2022 et 2023, Maxime Bellifa, alors entomologiste
salarié aux Ecolos avait initié un projet de recherche
personnel sur les cigales. Son objectif était de pouvoir
proposer une clé d’identification des cigales de France à
partir d’un matériel d’étude abondant, les exuvies ! Il avait
fait appel à l’aide des adhérents des Ecolos pour compléter
son échantillonnage. Appel entendu, avec des dizaines
d’échantillons qui ont été collectés et centralisés pour cette
étude, merci à tous ceux qui ont participé !

Maxime a publié récemment sa clé d’identification, juste à
temps en ce début d’année pour que vous puissiez la tester
dans la nature. À lire en ligne Maxime BELLIFA. 2025. Aide
à l’identification des exuvies de cigales de France
métropolitaine (Hemiptera, Cicadidae). Bulletin de la
Société Entomologique de France. 2025. 130(1) : 69-82

Participation au projet OTTERCONNECT via une
participation aux phases de terrain le long du Lez et sur le
bassin versant de l’étang de l’Or.
Un des objectifs du projet est de comparer les méthodes
d’identification de la présence de la Loutre sur les cours
d’eau du département : recherche d’épreintes sur les
berges, utilisation de pièges photos, analyse de l’ADN
environnemental. Ces trois méthodes ont chacune des
avantages et des inconvénients qu’il convient de cerner
avant de les appliquer sur le terrain. La Loutre a été choisie
comme espèces modèle dans cette étude par sa dynamique
actuelle de recolonisation du territoire et par sa qualité
d’espèce parapluie dans la conservation des socio-
écosystèmes aquatiques. Les premiers résultats seront à
lire dans l’article d’Olivier GIMENEZ et al. Étude du retour
de la Loutre d’Europe sur le fleuve Lez (fleuve côtier,
Hérault, France) grâce aux méthodes non-invasives de suivi
des populations et une collaboration étroite entre
structures académiques et territoriales. À paraître dans
NATURAE.

Au delà des études financées visant l’amélioration des
connaissances des milieux et des espèces de la région
méditerranéenne, comme le projet LIFE Terra Musiva par
exemple (https://www.life-terra-musiva.org/), le secteur
s’investit, à hauteur de ses moyens, sur l’accompagnement ou la
participation à des projets de recherche portés par les
chercheurs, les associations ou les experts locaux.

L’investissement est très variable en fonction des projets. Il peut
prendre la forme d’échanges avec les naturalistes de l’équipe, un
partage de données naturalistes, du prêt de matériel technique
comme des pièges photos ou des enregistreurs acoustiques...
Il peut s’agir également d’un investissement en temps salarié ou
en temps de service civique pour participer à des
échantillonnages sur le terrain, ou la mise en relation des
chercheurs avec des adhérents bénévoles, comme ce fut le cas
pour l’installation de pièges de collecte de poils d’écureuils en
2023 pour une étude du CEFE-CNRS.
En 2024, le secteur a participé au démarrage d’un projet
d’acquisition de connaissances sur la Loutre d’Europe sur les
bassins versants du Lez et de l’étang de l’Or.

Études naturalistes 

Intérêt partagé 
Pour les chercheurs, la participation des membres ou salariés de
l’association est une aide précieuse en terme d’accès aux sites ou
échantillons, ou de pression d’observation. C’est aussi un accès à
la société civile, pour diffuser des résultats de recherche, voire
co-construire des projets sur de nouvelles thématiques. A noter
que l’implication de tiers non-académique est dans certains
appels à projets un critère de financement des projets !

Pour l’association, cette participation est également intéressante
car elle permet des créer ou renforcer des liens avec les instituts
de recherche et les chercheurs individuels : en renforçant nos
compétences, cela nourrit à la fois nos études et notre capacité à
vulgariser l’écologie scientifique, ce qui et l’objet associatif des
Ecolos depuis leur création.

Cigales 

Projet otterconnect 

Mais aussi 
- Le prêt de pièges photos à l’association Nature en Occitanie
pour une étude sur la distribution du Chat forestier (Felis
silvestris silvestris) dans le nord-ouest de l’Hérault/limite du
Tarn.
- La participation à la pose/dépose de pièges à poils d’écureuils
dans les jardins des adhérents/sympathisants Ecolos pour un
projet mené par une chercheuse du CEFE-CNRS (projet SCALED
Macrolands).

https://otterconnect.netlify.app/

Aller + loin

Yann Raulet
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Nombre d’exemplaires 
en 2024

Le retour des écolodoc

Approche résolument pédagogique, textes courts et précis
richement illustrés, idées d’activités et d’observations, de
l’humour aussi : si la mise en forme a été revue (en couleurs, s’il
vous plaît!), les fondamentaux restent les mêmes pour cette
collection 100 % écolos. Écrit à plusieurs mains par des salariés
et bénévoles de l’association (et superbement illustré par Serge
Müller), ce n° 9 reflète en 32 pages ce qui fait la singularité du
projet des Écologistes de l’Euzière : rendre le savoir naturaliste
accessible au plus grand nombre, en encourageant chacun à aller
explorer le dehors et tous ceux qui le peuplent. Forts de ce
premier succès, nous continuons sur notre lancée, avec la mise
en chantier d’un futur Ecolodoc dédié au littoral.

Les années se suivent.. et se ressemblent ! A quelques dizaines
d’euros près, notre chiffre de ventes livres en 2024 est
exactement le même qu’en 2023. Pour autant, si le volume
global reste à l’identique, le palmarès par titre, lui, évolue. C’est
la dynamique propre à toute maison d’édition : des nouveautés
émergent, des titres plus anciens s’affaissent. L’enjeu : maintenir
un équilibre, grâce à un catalogue vivant, et ce malgré un budget
d’investissement très contraint. Tête de gondole, notre
locomotive, le guide de cueillette des salades sauvages,
marqueur de l’identité de l’association, poursuit sa course en
tête, avec plus de 800 exemplaires vendus. A l’inverse, en queue
de peloton, des ouvrages désormais anciens (La garrigue et ses
hommes, Terroirs viticoles...) amplifient leur érosion, malgré une
tentative de relance par une baisse importante de leur prix de
vente. Entre les deux, des valeurs sûres (les Oiseaux entre
garrigue et Méditerranée de Christian Philip) et les nouveautés
parues ces dernières années (collection jeunesse Vice Versa,
Agenda perpétuel) prennent le relais.

Des ventes stables
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CHIFFRES CLÉS 

Éditions 

44 627 € de chiffres d’affaires livre
2 701 exemplaires vendus

Plus de 150 librairies clientes régulières
16 stands lors d’évènements

Des bénévoles mobilisés
Si la dynamique d’une maison d’édition découle de son catalogue,
elle se travaille aussi dans la diffusion de celui-ci. Côté salarié, ce
travail tient de l’effort du coureur de fond, mêlant disponibilité et
réactivité, suivi des clients et partenaires, tournées régulières
auprès des libraires de la région, campagnes de promotion,
participation aux réseaux professionnels et aux salons du livre.
Côté bénévoles, on s’approche plus du sprint, avec une
succession de mobilisations éclairs pour animer des stands lors
de divers évènements, qui offrent autant d’occasions de
promouvoir nos ouvrages, mais aussi et surtout de rendre visible
l’association et ses activités sur le territoire (et de passer du
temps ensemble). Et des sprints, il y en a eu beaucoup en 2024,
avec 16 stands tenus et une quinzaine de bénévoles mobilisés.

Ce fut la nouveauté de cette année 2024, et il se classe d’emblée
en 2  position en nombre d’exemplaires vendus. Paru au
printemps, le titre Plantes et insectes, une histoire d’amour,
marque le grand retour de la collection Ecolodoc, plus de 15 ans
après la parution du dernier numéro. 

e

Ecolodoc extrait 
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Mémory géant des espèces de garrigue visible au Domaine départemental de Roussières

Malgré l’énergie déployée, le secteur édition reste fragile et son
équilibre financier très précaire. Pour tenter de diversifier ses
ressources, des projets connexes ont été menés en 2024, pour
valoriser nos compétences techniques en édition tout en restant
inscrits dans le champs de la protection de la nature et de la
sensibilisation. Ainsi du projet de mémory géant des espèces de
garrigue, au domaine départemental de Roussières, pour lequel
nous avons fourni les dessins. Ainsi, aussi, de l’appui apporté à
l’Adena, gestionnaire de la réserve du Bagnas, à Agde, pour
l’édition d’un livre marquant les 40 ans du classement du site en
réserve naturelle. Riches de notre expérience d’éditeur, nous
avons pu accompagner l’équipe d’experts naturalistes de l’Adena
à produire un ouvrage de vulgarisation à destination du grand
public, désormais distribué en librairie. En somme, en se mettant
au service d’un partenaire du réseau, la maison d’édition a
continué à faire son métier ! Un première expérience fructueuse
donc, que nous renouvelons dès 2025, avec l’édition d’un
ouvrage de vulgarisation sur la géologie de l’Essonne et son lien
avec les usages humains.

De nouveau partenariats 

5

Éditions 

Couverture de l’ouvrage marquant les 40 ans 
de la réserve naturelle du Bagnas
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En 2024, notre association a poursuivi son engagement en
faveur de la formation en écologie et animation nature avec un
taux de réalisation de 79% (19 formations menées sur 24
prévues), marquant une progression notable par rapport à
2023 (+17 % de formations réalisées). Malgré l'annulation de
cinq sessions, dont quatre côté animation et une côté écologie,
nous avons accompagné près de 168 stagiaires. 
Le trio de tête de nos publics en formations « catalogue » : 32
% de particuliers, 23 % de salarié.es d’associations, 21 % de
salarié.es de bureaux d’études, établissements publics ou
consultants en ingénierie.

Au total, nos formateur·rices ont assuré 53 jours de face-à-
face pédagogiques sur les formations catalogues, garantissant
un accompagnement de qualité à nos participant·es. 
En 2024, 63% des formations sont assurées par nos salariés, le
reste via de la sous-traitance avec 8 externes : 
Christelle Bourdon, Soizic Séon, Serge Müller, Florence Faure-
Brac, Julien Barataud, Luc David, Hélène Dupuy et Patrick
Bayle.

La satisfaction des stagiaires reste un indicateur clé de l’impact
de nos formations : indice global de satisfaction de 9,15/10 et
l'atteinte des stagiaires de leurs objectifs évaluée à 9,30/10. 
Les formations “catalogue” représentent la force de frappe du
secteur atteignant en 2024, un chiffre d’affaire (CA), de
120,000€, soit 75% du CA du secteur (171974 €  +18 %
depuis 2023). 

Formation CPJEPS à Mèze

Un engagement renouvelé des stagiaires et
des formateur·ices sur nos formations
catalogue

5

CHIFFRES CLÉS 

Formations 

171974 € de chiffre d’affaire
 28 formations réalisées, 19 «catalogue» et 9 « sur-mesure »
 116 jours de formations

6 formateurs de l’équipe, 8 formateurs extérieurs
3 salarié.es sur la gestion administrative, financière et la diffusion
de notre offre de formation
 271 stagiaires dont 168 sur les formations catalogue

L’année 2024 a été marquée par plusieurs évolutions
structurelles au sein de notre organisation.  Une première
passation s’est faite entre Marion et Lucile, permettant de
déléguer la gestion administrative des formations catalogue. Ce
recentrage a offert le temps nécessaire pour renforcer la
diffusion de notre offre de formations par Marion, chargée de
communication. Trop souvent sous-estimée, la communication
est pourtant essentielle à notre visibilité et aux remplissages des
formations. Le 1  semestre a été marqué par les départs de
Mathilde et Mathias entraînant une diminution du nombre de
formateur·rices disponibles sur les questions de pédagogie et
d’animation nature. Maëlys, Kellie et Thibaut ont assuré le suivi,
en intervenant auprès des stagiaires CPJEPS, BPJEPSet DEJEPS
portés par l’ARDAM et le Merlet. Au cours du 2ème semestre, la
rentrée s’est présentée avec une étape importante à franchir en
tant qu’organisme de formation (OF) : l’audit de renouvellement
Qualiopi. Durant 2 jours, les procédures administratives sont
passées au peigne fin pour évaluer la pertinence et l’amélioration
continue de nos démarches. A l’issue de cet audit, mené en duo
par Thibaut et Lucile, la récompense est immédiate :  le
renouvellement de notre certification pour 3 ans avec un audit
de contrôle  au printemps 2026. L’année s’est terminée sur une
nouvelle annonce de départ, et pas la moindre, Thibaut,
responsable des formations pendant 7 ans part vers d’autres
horizons. De cette décision découle une nouvelle passation de
responsabilités du secteur à Lucile avec une prise de poste
effective au 1  janvier 2025.

er

er

Une organisation interne tissée par des
passations
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«Diagnostic de territoire», «Séquences et outils de
formation» 

Via ces interventions, nous accompagnons 45 futur.es
professionnel.les des métiers d’éducation à l’environnement.
Notre participation dans ces cursus est importante pour
apporter notre vision et contributions aux métiers de notre
branche professionnelle. 

Toutefois la marge financière dégagée par ces formations est
faible voire inexistante. Une réforme du BPJEPS et DEJEPS est
prévue pour 2025, avec un remaniement de la maquette, par
conséquent un réajustement des interventions et de leur
volume. Nous répondrons présents, pour l’intérêt que ces
formations représentent pour nos métiers, dans l’espoir d’une
meilleure valorisation.

L’équipe salariée reste fortement mobilisée autour des actions
de formation. Secteur expertises, animation : chacun·e contribue
aux sessions menées. Nicolas, Mathieu D., Marion BC, Clément,
Maëlys, Kellie et Thibaut, ont cette année encore construit et
animé des formations.

La force des Ecolos ? Avoir des experts de terrains, pointus dans
leur domaine, avec des facilités de transmission et de
vulgarisation. Notre expertise pédagogique est reconnue et
s’étend au-delà de nos actions en interne, puisque nous
continuons à contribuer aux formations d’autres structures, en
tant que prestataire ou en tant que sous-traitant. Ainsi, au cours
de l’année, Mathieu, Clément , Marion BC et Kellie ont répondu
à 9 demandes de formation « sur-mesure » (prestations) ;
représentant 16 jours de face à face et 58 stagiaires. Ont été
créées notamment : 

1 formation avec le GEOPARC de l’Hérault sur la conception
d’outils pédagogiques en géologie
1 formation sur les « «Techniques de prospection,
reconnaissance et suivi de reptiles méditerranéens » à
destination des agents opérationnels de l’EID 
3 formations portant sur les enjeux liés aux chiroptères,
auprès de RWE Renouvelables France, du SMDA Occitanie
(société d’élagage) et auprès de l’ETPN Lez. 

En tant que sous-traitant, les Écolos interviennent sur des
modules de 3 diplômes de Jeunesse, de l'Éducation Populaire et
du Sport (JEPS) : CPJEPS, « Animateur d’Activités de Vie
Quotidienne », BPJEPS « Education à l’environnement et
développement durable » et DEJEPS « Developpement de
projets de territoire et de réseaux » pour et avec l’ARDAM et le
MERLET. Quelques modules parmis d’autres : 

« Garrigue », « Approche naturaliste » au sein du CPJEPS
« Publics non captifs », «Outils/Paysages », « Géologie »

Une équipe mobilisée pour porter de nouveaux
projets et maintenir les partenariats existants

Formations 

Les perspectives 2025 

En 2025, la priorité sera de renforcer la dynamique engagée autour de l’offre de formation : remplir les sessions du catalogue, tout
en consolidant le position d’organisme de formation reconnu sur les thématiques d’écologie et d’animation nature. 

Un autre enjeu fondamental : poursuivre la formation en interne de l’équipe, en accompagnant de nouveaux formateur·rices à la
prise en main d’animation et conception de formations.  Une “Formation de formateurs” menée par Emmanuel Redoutey est pr
programmée en novembre 2025 pour acquérir une culture commune de la formation aux EE.

Enfin, il sera important de maintenir des partenariats en sous-traitance, tout en veillant à s’engager davantage sur des formations à
plus forte valeur ajoutée, permettant un meilleur équilibre économique. Cet axe de développement stratégique de nouveaux
partenariats doit se mener en lien avec le renouvellement du projet associatif.

Formation Géoparc
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Réalisé (par les salariés) : 1722 personnes, 62 projets, 42 jours de
face à face 
 
 Si de nombreux changements se sont opérés dans l’équipe, les
projets et partenaires eux restent stables et nous les remercions
pour leur confiance durable. Ainsi, nous avons participé aux
projets coordonnés par différentes collectivités comme le
programme Montpellier Main Verte de la Ville de Montpellier, les
Rendez-vous Nature de Nîmes Métropole, les Trésors de
Restinclières organisés par la Maison Départementale de
l’Environnement ou encore le programme Hérault Nature
organisé par Coopère 34 pour le Conseil Départemental de
l’Hérault. Grâce à notre lien avec les Communautés de
Communes du Grand Pic Saint Loup et de la Vallée de l’Hérault,
nous avons poursuivi les expéditions naturalistes visant à réaliser
des inventaires participatifs avec les habitants dans la zone
Natura 2000 du Pic Saint Loup ; ainsi que nos interventions dans
les programmes Grand Site de France Gorges de l’Hérault et
Natura 2000 de la Vallée de l’Hérault (3 sites). Nous avons
également continué nos interventions de randonnée –
découverte de la nature dans le cadre du programme Tous
Acteur destiné au retraités de plus de 60 ans.  Des projets
nombreux et variés, qui sont complétés par une multitude de
demandes ponctuelles. C’est ainsi que nous avons pu intervenir à
Mauguio et au Pont du Diable dans le cadre de la Fête de la
Nature, nous avons pu proposer plusieurs balades botaniques, et
nous sommes allés à la Capitale pour parler des plantes
méditerranéennes au Festival Botanica de La Villette, tout un
programme…!

 

En 2024, le secteur animation a connu de grands
bouleversements. Après respectivement 23 et 20 ans de bons et
loyaux services, investissement, créativité, folies,... Émilie et
Mathilde ont quitté les Écolos pour de nouvelles aventures.
Quelques mois plus tard et après un dernier extra aux camps en
tant que cuisinier, c’est au tour de Mathias de prendre son envol
après 11 années passées aux écolos. Un sacré tournant pour le
secteur et pour l’association, rendez-vous aux pages « RH » pour
plus de détails.

3 départs 

5

CHIFFRES CLÉS 

Animations 

508 jours de face à face ont permis de réaliser 116 projets
d’animation à destination de 129 groupes différents soit 3447
personnes
1322 jeunes dans le cadre scolaires et 111 jours de face à face
36 personnes (enseignant.es, employés de collectivités,
animateurices) accompagnées à réaliser des animations dehors
dans le cadre de 3 projets différents.

238 jeunes sur le temps de loisirs et 328 jours de face à face
129 personnes en situation de handicap ou en difficulté sociale
dans 6 projets et 12 jours de face à face
1722 personnes sur nos activités grand public salariées lors de 62
projets différents et 42 jours de face à face

Stable depuis de nombreuses années donc, l’équipe animation et
son fonctionnement ont été revus suite aux départs. Mylène a
rejoint l’équipe en Janvier comme responsable de secteur pour
assurer la coordination globale, jusque là séparée entre grand
public et scolaires. Nous avons accueillis Charles-Elie comme
animateur en mars pour reprendre une partie des projets
d’animation, puis Guillaume qui, après un passage comme
stagiaire, a commencé en juillet par la direction du camp Nature
aux pattes : une belle entrée en matière ! Enfin un évènement
marquant a saluer est l’obtention de son diplôme DEJEPS et son
Certificat Complémentaire de Direction par Maelys après 2 ans
d’apprentissages. Bravo à elle !  C’est donc après pas mal de
mouvements que nous terminons l’année à 5 animateurs et
animatrices. Nous commencerons cependant 2025 à 4, Charles-
Elie ayant décidé de retourner dans sa Belgique natale en
décembre. Bonne route à toi et tout de bon ! 

… pour 3 arrivées et une réorganisation !

En haut : Marina Dhennin, Charles-Elie Vanheuverzwijn, Guillaume Rey, 
Maelys Almunia, Mathias Laroche 
En bas : Émilie Lawton, Mylène Le Cam, Julien Freychet, Kellie Poure

Comme depuis plusieurs années, l’équipe d’animation a pu
compter sur des volontaires en service civique pour venir
renforcer les rangs et apporter leurs chouettes compétences. On
les remercie toutes et tous chaleureusement, et en particulier
Charlotte pour son investissement dans la logistique des camps,
Émilie pour le club CPN et sa gestion de la collection, Julien pour
le club CPN et son extra comme CEE sur le camp ados, Marina
pour ses jolis supports pédagogiques et les 2 camps successifs
qu’elle a assuré. On souhaite par ailleurs la bienvenue à Thomas
qui nous a rejoint en novembre.

Sans oublier les volontaires en service civique 

1 / GRAND PUBLIC 
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Réalisé : 18 classes + écodélégués, 654 collégiens, 23 jours
d’animation

Cette année, six collèges soit 18 classes et 654 élèves, ont
bénéficié de nos interventions. Trois ont poursuivi l’aventure
déjà entamée l’année précédente. Il s’agit du collège du Pic Saint-
loup à Saint-Clément-de-Rivière, du collège Via Domitia à
Poussan et du collège Simone Veil à Montpellier. Trois nouveaux
établissements ont rejoint la liste cette année : François Villon à
Saint-Gély-du-Fesc, Louise Michel à Ganges et Alain Savary à
Saint-Mathieu-de-Tréviers. Les interventions en collège sont
toujours très intéressantes d’un point de vue pédagogique, car
elles permettent à un public qui sort éventuellement peu de
découvrir son environnement naturel, tout en mettant en
pratique des contenus du programme scolaire vus en classe avec
les enseignants. Le partenariat et la complémentarité avec les
matières abordées par ces derniers sont au centre de notre
démarche dans ce type d’intervention. Une autre dimension
importante de ce projet est la proximité du lieu de l’animation,
qui se déroule dans le quartier où vivent les élèves. Le trajet
depuis le collège s’effectue généralement à pied, ainsi les élèves
connaissent le terrain et peuvent le regarder ensuite d’une autre
manière. Ces interventions en collèges se font en grande
majorité grâce au soutien du département dans le cadre de notre
convention. D’autres modes de financement comme les AET
(Actions Éducatives Territoriales) et le Pass culture permettent
de compléter les jours convention. 

5

GRAND PUBLIC  RETOURS EN IMAGES

Animations 

Retour en image sur quelques projets grand public 2024, dans
lesquels animateur.rices, expert.es naturalistes et bénévoles ont
plaisir à intervenir pour parler Nature à des publics variés et
représenter l’association. 

« Les supers-pouvoirs des plantes face à la chaleur » à Botanica.
Nous voila de retour à La Villette ! Non pas pour la Fête de la
Science mais pour Botanica, le festival qui met les plantes à
l’honneur. Nous y avons été pour parler des spécificités de nos
plantes de garrigue qui ont développées des superbes
adaptations afin de résister aux contraintes de ce climat
spécifique. Nous remercions La Villette de nous renouveler sa
confiance et de nous permettre de nous exporter dans ce haut
lieu de la science en France.

« Y a pas que les abeilles qui pollinisent » – Hérault Nature
Depuis plusieurs années, le département de l’Hérault charge le
réseau Coopère 34 de coordonner le programme Hérault Nature.
L’objectif ? Proposer de nombreuses animations sur tout le
territoire héraultais, pour découvrir les milieux naturels du
département. Cette année, nous y avons proposé 3 sorties, dont
celle-ci dans l’Espace Naturel Sensible du Mas Neuf pour
découvrir la variété de pollinisateurs car non « Y-a pas que les
abeilles qui pollinisent » ! 

« Fête de la nature à Mauguio »
7 ans déjà que la ville de Mauguio nous fait confiance pour
animer un stand lors de leur Fête de la nature. Un évènement
qu’ils voient en grand en conviant des associations et artisans
locaux pour découvrir et célébrer la nature de manière festive.
Le thème de l’année étant « la seconde main », nous avons
construit pour l’occasion une nouvelle « Plus Belle Histoire de
Nature » sur la recyclerie de la nature, car non, nous n’avons rien
inventé !

Actions auprès des collèges 

Une grande partie de nos animations ont lieu sur le temps
scolaire. De la maternelle au collège, les publics, sujets, lieux et
approches sont variées ! 

2/ AVEC LES JEUNES DANS LE CADRE SCOLAIRE
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CADRE SCOLAIRE (SUITE) 

Animations 

Focus : collège Simone Veil
Cette année, le projet se déroulait en partenariat avec
l’enseignant Nicolas Marco. Deux sorties ont été programmées
pour chacun des groupes : l’une au mois de mars et l’autre au
mois de mai. L’objectif était d’observer les différences du milieu
en fonction de la saison, les élèves ont pu s’approprier un
élément naturel (en le nommant et en l’illustrant) et observer les
changements d’une sortie à l’autre. L’autre objectif principal, la
notion de réseau trophique, a pu être abordée sous forme de jeu
de cartes et d’activités d’observation de la biodiversité. Ces
activités ont eu beaucoup de succès auprès des élèves, en
particulier la capture et l’observation de petites bêtes qui ont
suscité un engouement important. La faune entomologique très
riche du parc Malbosc en cette saison y est pour beaucoup
(nombreux papillons, mais aussi mantes, criquets, araignées,...).
Nous pensons que ces sorties ont été très riches pour les élèves,
pourtant peu initiés à l’intérêt naturaliste, sur le plan du contenu
abordé mais aussi, et peut-être surtout, sur le plan de
l’immersion naturaliste et de la découverte de cet univers.
.
Mas de l’Euzière 
Réalisés : 3 classes de 2 écoles, 60 jeunes, 
2 séjours du 2 au 4 avril et du 21 au 24 mai 

Les classes découvertes ont concerné cette année trois classes
de maternelle, de moyenne et grande sections. L’immersion de
plusieurs jours dans la nature est très formateur pour les enfants
de cet âge, leur rapport aux petites bêtes, ou leur capacité à
s’asseoir par terre par exemple ont considérablement changé
entre le début et la fin de la semaine. Le séjour commence par un
circuit où les enfants apprennent à utiliser leurs sens pour
appréhender la nature, ensuite de nombreux apprentissages sont
réalisés : découverte de la faune et de la flore, ainsi que
construction de mini- villages et land art sont au programme.
Mais c’est aussi au niveau de l’apprentissage de l’autonomie que
ces séjours sont très riches pour un public de cet âge. Les
enseignantes sont reparties plus que ravies de leurs séjours
respectifs, avec plein de matières pour continuer ensuite en
classe.

Veillée nocturne 
La magie des classes découvertes réside aussi dans l’extension
du temps au-delà des horaires d’école. Les enfants ont ainsi pu
vivre une veillée nocturne, pour partir à la découverte des bruits
et sensations à la tombée de la nuit. Les plus courageux ont pu
faire quelques pas seuls dans l’obscurité et tous ont eu la
surprise de découvrir le feu de camp qui les attendait, pour
terminer cette soirée par une histoire sous les étoiles et bien au
chaud. On espère qu’ils en garderont de sacrés souvenirs !

Projet École Dehors 
2023-2024 : 9 enseignant.es de 6 classes
2024-2025 : 4 enseignant.es de 4 classes
= 10 classes pour 2025 (à cheval sur 2 années scolaires), 
199 élèves, 53j d’animation et de coordination.

Nous appelons école dehors le fait de sortir régulièrement avec
la classe dans un coin de nature à proximité de l'école, dans
l’idéal une demi-journée par semaine. Ce temps est l'occasion de
pratiquer les enseignements habituels hors les murs de la classe
mais souvent de manière plus situées, incarnées et en
mouvement. Notre projet École dehors est un projet
d’accompagnement individualisé à destination d'enseignant·e·s
sur une année scolaire. Chaque année les enseignant.es se
retrouvent sur 3 journées de formation et le reste de l’année iels
bénéficient individuellement de 4 séances avec leur classe.
 

Un petit groupe en atelier sur un terrain d’école dehors 
du quartier de la Mosson
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Animations 

Découverte de la flore 
Activité de land art pour découvrir la composition et le
fonctionnement des arbres, dans le cadre d’une animation avec
les élèves de CP de l’école de Beaulieu. Nous intervenons dans
cette école depuis de nombreuses années, grâce au soutien de
l’association ARBRE qui finance nos interventions. Cette année,
nous avons exploré la flore et la faune présentes à proximité de
l’école. Les enfants ont réalisé différents inventaires. Les
données recueillies et les trésors qu’ils ont trouvés ont été
présentés lors des 24 heures de la nature, organisées dans la
même commune. Les enfants ont ainsi pu tenir un stand et
montrer eux-mêmes le fruit de leurs découvertes.

Projet d’accompagnement
Un autre type de projet sur mesure qui commence à se
développer et qui se trouve à l’interface entre l’animation et la
formation, est l’accompagnement d’enseignant.es (comme École
Dehors), de collectivités ou d’animateurs à la pratique de
l’animation nature. C’est ainsi que nous avons pu accompagner
les animateurs de l’Écolothèque à prendre en main puis
développer des outils pour animer des séquences autour de la
découverte de leur mare pédagogique. Nous sommes également
intervenus dans le cadre du projet « Les enfants dehors » et
avons accompagné la commune de Murviel Les Montpellier.

La journée de bilan du 3 juillet 2024 nous a permis d’évaluer
finement tous les objectifs fixés en début d’année. Malgré les
difficultés de certains enseignant à changer de posture, à
s’adapter aux conditions météo variables ou à des profils
d’élèves parfois atypiques, les retours sont bons. Les
enseignant.es nous témoignent que cette démarche éducative
contribue notamment à une meilleure ambiance de classe,
permet une autre approche des apprentissages où les enfants
sont acteurs et facilite le sentiment de fierté. Cela participe à
accroître la motivation et l’engagement face au travail qui est
plus souvent perçu comme un jeu et favorise ainsi les
apprentissages scolaires en les reliant à des situations plus
authentiques ;

Nous avons alors choisi de reconduire le projet pour la rentrée
2024, avec 4 nouvelles enseignantes. Les subventions
diminuant, nous n’avons pas pu en accueillir plus dans le
dispositif et répondre à la demande grandissantes des
enseignant.es. 

Actions sur mesure 
Réalisé : 10 projets, 17 classes, 356 élèves,
28,5 jours d’animations

Comme pour le grand public, nous avons des projets que nous
renouvelons chaque années, grâce à la confiance de nos
partenaires. Mais nous sommes également contactés en direct
pour intervenir sur des projets plus ponctuels ou plus « sur-
mesure », dont certains peuvent aussi s’inscrire dans la durée.
C’est ainsi que l’association A.R.B.R.E a de nouveau fait appel à
nous pour intervenir auprès des enfants des écoles de Beaulieu
et de Restinclières.

Nous avons également continué nos interventions pour le Grand
Site de France Gorges de l’Hérault et Natura 2000, en
complémentarité des sorties grand public grâce à notre
partenariat avec la communauté de commune de la Vallée de
l’Hérault. Particularité de cette année, nous avons pu associer la
partie scolaire et la partie grand public en proposant une sortie
parents-enfants à la fin de deux jours de « mini classe verte à
domicile ». 

 C’est en tout 10 partenariats qui ont pu aboutir à des
interventions auprès de 20 classes et plus de 400 élèves. Plantes
méditerranéennes, petites-bêtes terrestres ou de la mare,
chauves-souris ou même loup, les thématiques ont été variées !

Focus sur le projet d’accompagnement de Murviel Les
Montpellier
Grâce à un Appel à Commun remporté par le Graine Occitanie,
nous avons pu participer au dispositif «L’Éducation dehors, ça
s’accompagne ». Ce dispositif vise à favoriser la continuité
éducative au sein des territoires en essaimant l’éducation dehors
et ses pratiques au sein des différents lieux de vie des enfants et
des jeunes. Sous la forme d’un groupe de travail (GT), ce
dispositif régional s’appuie sur la mise en réseau de binômes ou
trinômes de compétences, issus d’associations EEDD et de
collectivités territoriales ou structures ayant délégation de la
compétence enfance-jeunesse (Centre sociaux, MJC,
mouvement d’éducation populaire, etc.).  C’est ainsi que nous
avons constitué un binôme avec la Ville de Murviels-Les-
Montpelliers, faisant parti des 11 territoires pilotes mis en place
en 2024.

CADRE SCOLAIRE (SUITE) 
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Animations 

Club “Connaître et protéger la nature”
Dans la continuité de la rentrée scolaire 2023, 11 jeunes entre 7
et 11 ans ont participé régulièrement aux activités du club les
mercredis après-midi. Ils ont pu s'approprier un espace naturel :
le domaine de Restinclières, dans lequel ils ont passé beaucoup
de temps à récolter des échantillons et découvrir des espèces
inconnues pour eux. Au cours d’activités de découvertes de la
nature, ils ont réussi àcapturer des espèces rarement observées
sur le domainecomme une coronelle girondine et des
longicornes.  Toutes les deux semaines, une réunion collective
(le conseil) permettait aux jeunes d’exprimer leurs envies
d’activités. Ainsi des temps de pêche dans les mares du
domaineont eu lieu pour comparer les populations. Les fruits
d’automne et les champignons ont aussi été le support de leurs
découvertes. Différentes animations leur ont aussi été
proposées : chasse aux papillons, récolte d'insectes,
détermination d'arbres et arbustes de la garrigue, jeu de piste
sur le domaine, construction d'un mini village. Le groupe, avec
l’aide de l’équipe d’animation a aussi participé àdeux sorties
autour du Pic Saint Loup. 

Au départ du projets, un diagnostic des actions et des
potentialités d’espaces de nature à proximité des structures
d’accueil des enfants et des jeunes a été mené. La méthode
participative employée pour mettre en œuvre ce diagnostic a
permis de susciter l’intérêt des acteurs éducatifs, identifier leurs
besoins et leurs attentes pour développer des actions
d’éducation dehors pour la suite du projet. 
Des temps de travail réunissant l’ensemble des acteurs éducatifs
ont eu lieu afin de favoriser les échanges de pratiques et
d’amorcer l’élaboration d’un « sac à dos pédagogique » composé
d’outils ressources. En parallèle, une mise en lien entre les
enseignants impliqués sur deux aires éducatives et les équipes
du périscolaire est en train de s’opérer. Une formation
d’éducation dehors à destination des équipes enseignantes et
d’animation est prévue fin octobre.
Le projet était initialement porté par un binôme animatrice
nature et chargé de mission environnement. Celui-ci devient
trinôme avec la responsable du service à l’éducation. Cette
nouvelle configuration favorisera le lien avec la communauté
éducative du territoire.

Cet accompagnement particulièrement intéressant grâce à la
complémentarité des acteurs investis a abouti à la mise en place
d’une aire terrestre éducative qui a commencé à la rentrée 2024.

Au retour de l’été, le club a opéré une transition : Mathias,
directeur avant l’été a passé le flambeau à Guillaume. Les
inscriptions à la rentrée de septembre ont été timides
(seulement 3 enfants lors de la première séance suite à des
désistements) mais le groupe s’est étoffé petit à petit et a affiché
complet dès le retour des vacances d’automne. Le
renouvellement de l’équipe a été accompagné d’un retour à la
pédagogie de projet, tout en maintenant les conseils avec une
fréquence plus étalée. Ainsi, durant l’automne après une phase «
contact » consacrée à l’observation des invertébrés terrestres
puis aquatique, des oiseaux et des arbres, 4 groupes se sont
constitués et tous les projets ont été mené à bien avec
l’accompagnement des animateurices. Un projet portait sur les
fourmis, deux sur la faune et la flore des mares et du Lirou et un
dernier a consisté en la construction de mini-village en
matériaux naturels. Une première restitution a eu lieu le 11
décembre à laquelle les parents ont été conviés.

Découverte des oiseaux lors d’un jeu d’observation,
le « cui-cui-je »

Les camps 
Cette année, nous avons connu quelques changements au sein
de notre équipe de direction des camps suite aux départs de
Mathilde et Mathias. Kellie a repris, après plusieurs années, la
direction du séjour pour adolescents. Un passage de flambeau
s'est donc opéré entre Kellie et Maëlys pour le séjour Libre de
Nature, tandis que Guillaume, nouvellement arrivé, a pris en
charge le séjour des plus jeunes. 

En raison des difficultés financières rencontrées par notre
association, nous avons été amenés à prendre une décision
difficile : l’annulation de notre séjour d’automne au Mas de
l’Euzière. Par conséquent, il n’y a pas eu d’Exploration Cévenole
cette année. 

3 / AVEC LES JEUNES DANS LE CADRE DES LOISIRS
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Animations 

 Les jeunes ont eu l’opportunité d’organiser librement leur
propre programme, mêlant grand jeu en pagaille et activités
créatives. Ils ont pu exprimer leur imagination et leur savoir-faire
à travers divers ateliers artistiques, tel que la création de
parcours sensoriels, des fabrications, de la sculpture, du dessin,
etc... Les après-midis étaient consacrés à l'exploration du
territoire, nous permettant ainsi de découvrir une nouvelle zone
où se rafraîchir durant les plus chaudes journées Lozériennes.

Cependant, notre motivation et notre désir de proposer des
vacances riches en découvertes, en convivialité, en
apprentissages et en souvenirs pour les jeunes restent intacts. 

Nous tenons également à exprimer notre profonde gratitude
envers Hervé et Florian, dont l'engagement indéfectible nous
permet de vivre de formidables aventures dans le cadre idyllique
de Fiougage. Ils trouvent toujours du temps pour accompagner
les jeunes dans leurs projets et partager leurs savoirs-faire. Sans
leur soutien, nos séjours ne seraient pas les mêmes.

Nous tenons également à adresser un grand merci à tous les
animateurs et animatrices qui s’investissent à nos cotés pour
éducation et aux bénévoles qui nous apportent leur aide pour
monter et démonter le camp, et transformer ces grands champs
en lieux de vie accueillants ! 

Encore une belle édition du séjour 
libre de Nature  !

C’est une équipe pédagogique entièrement nouvelle qui a
encadré le groupe des 9-12 ans cette année. Elle l’a fait à sa
façon tout en tâchant de rester fidèle à l’héritage des années
passées. Comme toujours en pédagogie de projet, le séjour a
permis aux enfants d’explorer Fiougage pour en apprendre plus
sur sa faune et sa flore, bidouiller, jouer et vivre au rythme des
vacances d’été.

 Observation de la mare pendant la phase contact

Ados : séjours Tous azimuts ! 
Une nouvelle année pour ce séjour qui met a l’honneur
l’apprentissage de l’autonomie. Après une bonne préparation les
22 jeunes sont partis en petits groupe installer leur campement
et vivre leur propre projet : construction d’une cabane,
réalisation d’une pièce de théâtre, cuisine pour le groupe,
réalisation d’un totem pour Fiougage. Le groupe artisans a même
forgé un couteau avec Florian le fils de Hervé ! 
Cette année a été un peu spéciale car une dizaine de jeunes vont
maintenant devenir de « vieux ados » et ne pourront plus revenir
! Spécial clin d’œil pour toute la famille Piguet-Lacroix dont les 4
enfants ont participé de 9 à 17 ans !

Photo de groupe du séjour Libre de Nature 2024

Le séjour Nature aux pattes a fait sa mue ! 

Présentation du totem de Fiougage 
à la restitution en fin de séjour »

CADRE DES LOISIRS
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Animations 

Ces dernières années, nous avons repensé notre stratégie de
partenariat et établi des relations avec divers acteurs du secteur
social. Parmi tous nos partenaires, c'est avec le Centre
Communal d'Action Sociale (CCAS) de Montpellier que nous
avons développé le partenariat le plus significatif. 

Le CCAS regroupe une dizaine de référents sociaux répartis sur
le territoire Montpelliérain, qui sont au plus près des familles.
Grâce à cette implication réciproque, nous avons pu renforcer
notre collaboration et mieux répondre aux besoins des enfants
et des familles que nous soutenons. 

Cette action d'ouverture et de solidarité ne serait pas possible
sans l'engagement de notre partenaire Arcadie, qui participe au
financement cette opération. merci à eux !

Depuis plusieurs années, notre association s'engage à offrir des
séjours de vacances accessibles au plus grand nombre.
Cependant, malgré nos efforts pour établir des tarifs justes, nous
sommes conscients que certaines familles n'ont pas les moyens
d'y participer. Les classes sociales à faibles revenus sont en effet
sous-représentées lors de nos camps. 

Cette année encore, nous avons réservé des places pour des
enfants en situation de difficulté sociale et/ou financière. Il est
de notre devoir d'agir en solidarité et de mettre en œuvre toutes
les ressources nécessaires pour soutenir ces familles. Grâce aux
subventions accordées par le Conseil Départemental de
l'Hérault, la Région Occitanie et la Caisse d'Allocations
Familiales, notre association a pu financer 11 places pour des
enfants issus de familles en situation de précarité. Ces aides ont
permis de couvrir presque entièrement le coût des séjours, ainsi
que les frais de transport au camp et l'achat éventuel
d'équipements et de matériel adaptés.

Les Séjours Écolos : Un Accès Ouvert à Tous ! Un partenariat actif ! 

CADRE DES LOISIRS (SUITE ET FIN)
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Animations 

En 2024, tous les projets destinés aux publics « empêchés » ont
pu se concrétiser. Nous avons continué à mettre l'accent sur les
expériences en plein air et la découverte ludique de la nature.
Ces initiatives reflètent la volonté de notre association de
permettre au plus grand nombre d'explorer la nature.  
Depuis plusieurs années, nous investissons beaucoup d'énergie
dans l'établissement de partenariats avec des structures
œuvrant dans le domaine du social. Cela a abouti à la création de
collaborations solides avec plusieurs organisations, notamment
le PICESDA, qui accompagne des enfants sourds et
malentendants, ainsi que l'association Gammes Alisée, pour
laquelle nous intervenons auprès d'enfants dans le cadre de
l'accompagnement scolaire et auprès des familles pendant les
vacances. 

Le projet que nous souhaitons mettre en avant cette année concerne notre nouveau partenariat avec l’Institut Médico-Éducatif
(IME) La Pinède de Jacou. Cet établissement accueille des adolescents et des jeunes adultes présentant des déficits intellectuels.
Au sein de l’établissement on retrouve l’Institut Médico-Professionnel (IMPro). Trois éducateurs s'occupent de différents ateliers
techniques, dont l’objectif est d’initier les jeunes à divers métiers en vue de leur insertion sociale et professionnelle. Le projet que
nous avons réalisé avec ce groupe de 15 jeunes, s'inscrit dans le cadre de leur atelier intitulé PAN : Protection Artisanale de la
Nature. Lors de la première journée, nous avons accueilli le groupe sur le domaine de Restinclières, où nous avons travaillé sur la
thématique des oiseaux. Cette séance a combiné l’apprentissage des compétences techniques liées à l’utilisation de jumelles et la
découverte des différentes espèces. Nous avons également observé et exploré les invertébrés terrestres présents sur le domaine.
Pour la seconde séance, après avoir étudié les animaux des airs et de la terre, nous avons découvert les petites bêtes de la rivière.
Enfin, nous avons mené des ateliers créatifs autour de la flore, et effectué un inventaire au sein de l’IME. L’ensemble du groupe a
montré une grande implication et un réel intérêt pour les différentes activités proposées. Par ailleurs, ce projet nous a demandé
d’adapter significativement nos outils et notre posture. En somme, cette expérience a été très enrichissante sur plusieurs aspects.
Nous envisageons de poursuivre notre partenariat avec cet établissement.

4/ AVEC UN PUBLIC EN SITUATION DE HANDICAP OU EN DIFFICULTÉ SOCIALE 

D'autres partenariats continuent, comme celui avec l'association
Tin Hinan, avec laquelle nous travaillons depuis trois ans, nos
interventions ont pour but de permettre aux femmes âgées
maghrébines de (re)découvrir les plantes méditerranéennes et
de faire le lien avec leur culture et leurs souvenirs. 

De manière générale, notre objectif est d'offrir une expérience
de (re)découverte de l'extérieur. Nous cherchons à créer des
souvenirs positifs afin de montrer au public visé qu'une
expérience en plein air peut être une source de bien-être, une
parenthèse dans leur quotidien. 
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Compte de résultat 

Depuis l’exercice comptable 2022, les Écolos comptent 3 déficits successifs. Du fait d’une diminution des subventions publiques et
d’une baisse des marges de nos activités économiques dans un contexte d’inflation massive entre 2022 et 2023, notre modèle
économique s’est retrouvé en grande difficultés. Notre engagement dans des projets au long cours (LIFE Terra Musiva, ABM) sont
parfaitement en lien avec notre projet, mais ont un revers majeur : nous recevons l’argent très tard, à la fin du projet, ce qui grève notre
trésorerie. Début 2024, le Conseil d’Administration a lancé un appel au secours à l’attention des adhérents. Cet appel a permis de
réunir 48000€ de dons et 52000€ d’apports remboursables. Les dons ont permis de sauver l’exercice 2024 de l’association ; les
apports ont permis de disposer d’un minimum de trésorerie afin de maintenir l’activité de l’année. C’est grâce à ce soutien massif que
les Écolos sont encore en vie aujourd’hui, un grand merci à vous !
En parallèle, le Conseil d’administration et l’équipe salariée ont lancé des travaux sur un plan de relance avec comme objectif principal
de retrouver des marges de manœuvre. Ces travaux se sont concentrés sur le modèle économique de l’association et ont listé, secteur
par secteur, les améliorations à apporter.
Ce plan de relance est en cours de mise en place depuis septembre 2024 et portera ses fruits en 2025.

5

CRISE BUDGÉTAIRE 2024 ET PLAN D’ACTIONS

Rapport financier 
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Le compte de résultat 2024 fait apparaître un résultat négatif de -49310€. Ce résultat a été possible grâce à trois éléments :
le maintien d’une activité économique forte durant toute l’année ;
le soutien massif de nos adhérents dans le cadre de la campagne de dons (48000€)
le soutien exceptionnel de la Métropole de Montpellier en fin d’année (15000€)



5

LES PRODUITS 

Rapport financier 

26

Nous accusons un fort repli des subventions reçues, du fait
notamment de la fin de plusieurs projets (prairies et jardins) qui
étaient soutenus par la Région, l’OFB et l’Agence de l’eau. 
Mais nous avons pu compter sur le soutien renouvelé de la
Région et du Département de l’Hérault pour nos projets
d’animation et celui, exceptionnel, de la Métropole de
Montpellier !

Zoom sur les subventions 

Les autres produits 

Malgré tous les départs de salarié.e.s (voir la partie « RH »), les
charges sont restées stables par rapport à 2023, à 3000€ près.
Cela s’explique à la fois par les charges liées aux fins de contrats
(indemnités de congé payés et de rupture conventionnelle) et
par des diminutions de stock importantes (pas de nouveau livre
publié mais beaucoup de ventes) qui viennent augmenter les
charges. Les charges de personnel sont en augmentation à près
de 790 000€, particulièrement du fait de l’augmentation du
point d’indice mais surtout des indemnités de rupture
conventionnelle. Ces indemnités n’ont pas vocation à se
renouveler mais représentent, cotisations comprises, près de 
55 000€.  En-dehors des salaires, les montants significatifs sont
notamment :

la sous-traitance, qui représente près de 52000€ en 2024,
en repli par rapport à 2023 ;
la variation des stocks : le stock de livres est en diminution,
ce qui est plutôt positif, mais cela se traduit par une charge
supplémentaire ;

Et côté charges 

Variation subventions 2023 2024

Ventilation des charges hors charges de personnel

l’entretien et la maintenance – nos véhicules sont anciens et
nous avons eu un fort besoin d’appui informatique
les déplacements sont en diminution, mais représentent un
montant important

Nous pouvons compter cette année encore sur le soutien d'Arcadie à nos activités auprès des jeunes. Ce partenariat est
ancré dans la durée et nous permet de mieux anticiper nos activités. Merci à eux !



5

ANALYSE PAR SECTEURS 
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La méthode de calcul des charges de fonctionnement a été
modifiée depuis l’an dernier, permettant une meilleure lisibilité
de la réalité de chaque secteur (meilleure affectation des temps
au sein de chaque secteur, création d’une ligne « vie associative
»). 
Les trois secteurs expertises, formation et projets d’intérêt
général ont un résultat plus que positif (105 000€ cumulés) : la
charge de travail a été soutenue et le sera encore en 2025, un
grand merci à l’équipe ! 
Le secteur édition, qui a connu un fort réaménagement de son
fonctionnement (passage du responsable à temps partiel en
cours d’année), arrive à l’équilibre : c’est de bonne augure pour
l’année à venir.

Le bilan représente la santé financière de l’association. A fin
2024, le diagnostic qui peut être fait est moins alarmant qu’en
2023. En effet, entre temps :

les fonds associatifs, qui représentent la capacité de
l’association à faire face à un coup dur, sont en forte
augmentation malgré le déficit, du fait de la réception de
nombreux apports de la part des adhérents (52 000€ de la
part de 12 d’entre vous, merci de votre soutien!!) et du
renouvellement de l’apport de l’AIRDIE/France Active
(prêteur solidaire) pour 30 000€
les stocks ont fortement diminué, ce qui indique que nous
avons mieux vendu – à la fois nos ouvrages et nos
prestations
nous avons fortement réduit le montant des créances –
l’argent qui nous est du
ce qui permet de disposer d’une trésorerie positive ! (l’an
dernier, un gros virement de 70 000 était attendu en toute
fin d’année, il est arrivé le 2 janvier, le bilan 2023 était donc
biaisé)

Bilan comptable 

Le secteur vie associative est quant à lui déficitaire, mais c’est
plutôt naturel. Il comptabilise les adhésions des membres, mais
aussi le temps passé par l’équipe au fonctionnement des
instances de l’association (Assemblée générale, conseil
d’administration, bureau…) ainsi qu’à la gestion de la vie
associative au sens large. 
Du côté de l’animation, les nombreux départs dans le secteur
ont occasionné de lourdes charges (ruptures conventionnelles,
solde des congés payés) seulement partiellement couverts par
les dons reçus en 2024 dans le cadre de l’appel au secours
(42000€). La solvabilité de l’activité du secteur reste
dépendante de l’obtention de subventions publiques qui vont
en diminuant (la tendance est observable en 2024 mais sera bien
plus marquée en 2025).

Ceci dit, une trésorerie de 58 000€, pour faire face à un budget
de près d’un million, c’est plutôt faible : à peine plus de 
2 semaines d’exploitation.

Le début de l’année 2025 devra donc être consacré à
l’amélioration de la situation de trésorerie, notamment via la
recherche du soutien de nos partenaires bancaires.



5

BILAN COMPTABLE 
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Bilan comptable 2024 

Rappel Bilan 
comptable 2023 



Chargée de communicationChargée de communication

Équipe

Romain Meynier Mylène Le Cam
Responsable AnimationResponsable Animation

Clément Lemarchand
Chef projet - ornithologieChef projet - ornithologie

chiroptérologiechiroptérologie  Chef projet - entomologieChef projet - entomologie  

Charles-Elie 

Justine Bertrand 

Thibaut Suisse
Responsable formations,
botaniste et formateur

Nicolas Juillet 
Responsable ExpertisesResponsable Expertises

naturalistesnaturalistes  
Responsable Éditions,
coordinateur sciences

participatives, CSE

Lucile Jouve 
Responsable FormationsResponsable Formations  

Marion Bottollier-
Curtet

Responsable ExpertisesResponsable Expertises
naturalistesnaturalistes  

David Ichbia Yolande Polese
Comptable, CSE, RH

Marion Aguilhon
Chef projet - botanique 

Mathieu Denat 
Chef projet malacologie,Chef projet malacologie,

herpétologie, géomatiqueherpétologie, géomatique

Alexis Parret 

Guillaume Rey Yann Schneylin
Chef projet - géomatique,

suivi chantiers 

Maëlys Almunia
Cheffe projet animation,Cheffe projet animation,
mixité sociale, directricemixité sociale, directrice

séjoursséjours

Chef projet animations,
directeur de séjours 

Mathias Laroche 

Kellie Poure 
Cheffe projet animation,Cheffe projet animation,

formatrice, directrice séjoursformatrice, directrice séjours

Céline Gropp

Emilie Lenglet 

Cheffe projet herpétologie,Cheffe projet herpétologie,
entomologieentomologie

Une équipe pluridisciplinaire, curieuse, innovante et passionnée !NOTRE ÉQUIPE 2024 

Mathilde Garonne

Départs
en 2024 

Céline Gropp

Directrice
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Équipe et CA

Comme chaque année nous avons eu le plaisir d’accueillir et

accompagner des jeunes volontaires en service civique mais aussi

des stagiaires. 

Un grand merci à tous, pour votre dynamisme, vos idées et

votre engagement sur les projets de l’association, que cela soit

du côté de la vie associative, de l’animation ou des experts ! 

Merci à Marina, Julien, Natacha, Emilie, Lucie, Tatiana, Capucine,

Eve, Tom, Inessa et Aurélie. 
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EN MOUVEMENT 

Céline 
Venue du monde de l’humanitaire, elle a rejoint l’équipe à l’occasion du départ d’Élise en
2021. Elle a dirigé l’association dans les années qui ont suivi le covid jusqu’à fin 2024, dans
un contexte de difficultés relatives aussi bien aux activités de l’association qu’à ses finances :
le volume des ventes du secteur « éditions », la réflexion relative à la gouvernance de la
structure et aux liens entre bénévoles et salarié.e.s, la gestion des risques psycho-sociaux au
sein de l’équipe, la montée en volume de l’activité de formation professionnelle ; mais aussi la
mise en place du projet LIFE, la gestion de nombreux départs dans l’équipe, l’émergence puis
la place de premier plan prise par les difficultés économiques, l’appel au secours, les 50 ans
des Ecolos, la mise en place du plan de relance… Céline a été au premier plan pour identifier,
gérer et indiquer les voies de sortie de toutes ces crises, tout en gardant en tête l’équilibre et
le bien-être de l’équipe.
Après tous ces rebondissements, Céline a souhaité retourner aux projets humanitaires en fin
d’année 2024, bonne route à elle !

Charles-Élie
Charles-Élie, a rejoint l’équipe d’animation début 2024. Arrivé de chez nos voisins belges, il est
déjà complice de la garrigue, suite à l’obtention de BPJEPS EEDD au Merlet. 

Animateur nature volontaire et dynamique, il n’a pas hésité à faire de longs allers-retours à
vélo, filets à papillons sur le dos, pour partir en animation. 

Malgré un contrat de courte durée (départ en fin d’année) il s’est investi avec enthousiasme
dans une grande diversité des projets des EE : Camps, animations, Expéditions naturalistes… 

Son énergie et sa bonne humeur ont marqué l’équipe. Merci Charles-Elie ! 



Mathilde a les Écolos dans le sang. On dit souvent que c’est une « fille des Écolos », mais ce qu’on
dit moins c’est que les Écolos aussi, ont grandi avec elle, grâce à elle. Fille du fondateur de
l’association, elle est arrivée dès le début en quelques sorte mais professionnellement, c’est en
tant que stagiaire BTS GPN qu’elle a commencé. Après un petit tour ailleurs, elle est vite revenu
pour apporter toute son énergie et compétences aux Ecolos. Elle y a été animatrice, coordinatrice
du secteur animation, a passé quelques années dans l’équipe de direction et a aussi consacré les
dernières années à partager ses compétences en devenant aussi formatrice...mais toujours en
pédagogie active ! En plus de ses compétences en médiation scientifique sur nos milieux
méditerranéens, Mathilde s’est spécialisé en pédagogie active, notamment pédagogie de projet.
Elle a développé de nombreux projets sur le lien humains-nature avec entre autres des approches
sensibles. Mais Mathilde c’est aussi et surtout une pédagogue de la nature qui est convaincue de
l’importance des projets sur un temps « long ». Elle a maintenu le partenariat historique avec le
Mas de l’Euzière pour y faire des classes de découverte et a lancé le partenariat avec Hervé
Durand à Fiougage en Margeride pour y faire nos merveilleuses colos. 

Il voulait vraiment « rentrer aux écolos ». Et il a mérité sa place ! D’abord animateur de colo à Fiougage
en 2013, il est ensuite spécialement venu de Tours où il a fait sa Licence pour intégrer un Master à
Montpellier pour faire ses deux années de stage aux EE et un SCV en même temps ! Il a enfin intégré
l’équipe salariée fin 2015, pour être animateur puis aussi directeur de séjour et du club CPN des
mercredis. Mathias est un super animateur, à l’énergie entraînante, passionné par la nature et la
pédagogie. Médiateur scientifique dans l’âme, il aime se poser des questions et réfléchir à les
transformer en séquences pédagogiques qui rendront curieux et curieuses les participants et
participantes (toujours inclusif!). Chaque été, il s’est investit corps et âme dans les colos à Fiouage et
de nombreux jeunes ne sont pas près de l’oublier c’est sûr ! Mathias c’est aussi un compétiteur,
toujours là pour battre des records : nombre de camps, nombre de jours sans repos (on repassera pour
la convention collective…), nombre de fête de la science à La Villette, nombre d’heures
supplémentaires données,… Bref, un investissement à l’image de son dynamisme et de son intérêt
pour l’association. Mathias c’est aussi un super collègue, généreux, attentif, toujours là pour donner
un coup de main, apporter de la bonne humeur ou nourrir les estomacs (et les cœurs) de ses collègues. 

Emilie
 Elle a commencé comme animatrice, alors que l’équipe était encore toute petite. Elle est alors rentrée
dans le bain assez vite pour mener diverses missions d’animation : animation scolaire avec un public de
tout âge, des balades le week-end, des conférences en soirée… Elle a, aux côtés de Mathilde, participé
à ancrer les bases de la pédagogie des séjours de vacances aux Ecolos en passant de nombreuses
années à diriger des colos à Fiougage dès 2008 mais aussi plus tôt dans le Tarn. Là-bas, près d’Anglès,
avec des équipements et moyens plutôt spartiates, elle a fait rêver plus d’un enfant ! Mais cela ne lui a
visiblement pas suffit et son énergie débordante l’a poussé à reprendre les études pour un Master2 en
écologie. Elle est revenue pour intégrer l’équipe du secteur étude comme botaniste et cheffe de
projet. Après quelques années, l’animation lui a trop manqué ! Elle a rebasculé dans l’équipe des «
pédagos » comme on dit ici. Son expérience grandissante l’a ensuite amenée a prendre la
responsabilité du secteur interprétation et se frotter aux défis de la création de sentiers sur des projet
longs et parfois...compliqués ! Émilie a donc été multi-casquettes, au service de toute l’asso. Mais elle
est surtout une collègue joyeuse, toujours là pour rigoler ou pour nous fredonner un petit air qui
donne du pep’s !

FOCUS DÉPARTS ANIMATION

Mathilde

Mathias

C’est une époque qui se termine et à laquelle on repense déjà avec nostalgie.
Merci à vous trois pour tout ce que vous avez apporté à l’association, la
reconnaissance des Ecolos au niveau national dans le domaine de pédagogie est
en grande partie grâce à vous ! Nous ne manquerons pas de continuer ce que
vous avez impulsé !
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